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Medizinische Terminologie
für Studierende ohne Latinum

im Wintersemester 2005/06

Termin IX
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Gemeinsame Übungen14.02.2006XVI.

Verben, Hilfsverben und ihre Konjugationen07.02.2006XV.

Präfixe, Präpositionen und Konjunktionen31.01.2006XIV.

Deklination und Komparation der Adjektive, Suffixe, Diminutiv24.01.2006XIII.

Termini technici in der Systematik (Tierarten, -familien, -ordnungen, -klassen)17.01.2006XII.

Farbbezeichnungen, Numeralia, Cardinalia et Ordinalia, Multiplicativa, Plurale tantum10.01.2006XI.

Fortsetzung konsonantische und gemischte Deklinationen03.01.2006X.

e-Deklination, konsonantische und gemischte Deklinationen13.12.2005IX.

Übungen zur Vorbereitung für das 1. Testat am 12.12.06.12.2005VIII.

u-Deklination; Mehrworttermini29.11.2005VII.

o-Deklination 22.11.2005VI.

a-Deklination 15.11.2005V.

Deklinationen, Substantive, Adjektive, Zusammengesetzte Termini08.11.2005IV.

Wortklassen, Wortelemente, Wortstamm  und Wortendung, Regelwerk der Sprache (Syntax), Konjugationen, 
Deklinationen, Casus, Genus, Numerus

01.11.2005III.

Aussprache & Schreibweise der Termini technici, Lage- und Richtungsbezeichnungen am Tierkörper, 
Abkürzungen, Fachbezeichnungen für die Körperteile, Termini technici für Krankheiten

25.10.2005II.

Einführung, Organisation, Ablauf, Literatur;
Medizinische Fachsprache, Terminologie &Nomenklatur (NAV),  

18.10. 2005I.

Themen Datum

3 CM

e-Deklination

-erum
rerum

-ei
rei

Genitiv

-es
res

-es
res

Nominativ

PluralSingular

res, rei, f
die Sache

facies, faciei, f 
das Gesicht

Die Wörter der e-Deklination sind 
femininum

4 CM

e-Deklination

Die Regel 

vocalis ante vocalem brevis est
ist hier außer Kraft gesetzt

faciei
rei
diei

5 CM

Beispiele
Bis auf wenige Ausnahmen femininum:

• facies, faciei, - die Fläche 

• caries - die Fäulnis 
• glacies – das Eis 
• materies –der Stoff 
• planities – die Ebene
• rabies – die Wut 
• scabies - die Krätze 
• series – die Reihe 
• superficies –die Oberfläche 

Nicht verwechseln:
facies, faciei, f – das Gesicht und fascia, fasciae, f - die Binde

6 CM

Ausnahmen
• dies, diei, m – der Tag 

in der Bedeutung „Termin“ ist das genus
femininum

• meridies – der Mittag

species
als plurale tantum in der Pharmokologie
„das Teegemisch“

• res publica – der Staat
• Dr. rer. Nat. – Doctor rerum naturalium

Doktor der Naturwissenschaften
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Ausnahmen in der Endung 

Wörter der e-Deklination , die nicht auf –ies, 
sondern auf –es enden: 

res, rei f –die Sache
(das „e“ im Genitiv wird kurz gesprochen)

• fides, fidei –die Treue 
• spes, spei –die Hoffnung 

8 CM

Konsonantische III. Deklination mit i-Deklination

Alle Stämme enden konsonantisch 
oder vokalisch auf –i

Substantive mit verschiedensten Endungen
im Nominativ Singular 
Geschlecht nicht zu erkennen
Substantive können maskulinum, feminium oder 

neutrum sein

• Sie behalten beim Eindeutschen ihr Geschlecht
z.B.: Corpus, corporis n – das Korpus

• Unbedingt das Geschlecht und den Genitiv mitlernen

9 CM

Verschiedene Endungen……

• dolor, doloris, m – der Schmerz
• caro, carnis, f – das Fleisch
• adeps, adipis, m – das Fett
• foramen, foraminis, n – das Loch
• femur, femoris, n – der Oberschenkel
• margo, marginis, m – der Rand
• ulcus, ulceris, n – das Geschwür
• pes, pedis, m – der Fuß
• pater, patris, m - der Vater
• tumor, tumoris, m – die Geschwulst/der Tumor

10 CM

Konsonantische III. Deklination

-ium-isGenitiv

-es-er, -or, -os, -ter,
-en, - es, -ex, -l
(masc.)
-as, -us, -aus,
-is, -itis -io, -x, -s
(fem.)

Nominativ
PluralSingular

maskulina & feminina

consul, -lis, m
vox, cis, f

11 CM

Beispiele

Masculina
• levator, levaroris, m - der Heber
• masseter, masseteris, m - der Kaumuskel
• lien, lienis, m - die Milz
• pes, pedis, m - der Fuß
• apex, apicis, m - die Spitze
• pulmo, pulmonis, m - die Lunge
• thorax, thoracis, m - der Brustkorb

Feminina
• articulatio, articulationis, f - das Gelenk,
• functio, functionis, f - die Aufgabe, die Funktion
• cavitas, cavitatis, f - die Höhlung
• parotis, parotidis, f - die Ohrspeicheldrüse
• radix, radicis, f - die Wurzel

12 CM

Konsonantische III. Deklination

neutra

-um-isGenitiv

-a-men, -ur, -us,
-ar, -e, -al, -a

Nominativ
PluralSingular

foramen, fulgur , tempus

i-Stämme: calcar, mare, animal
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Beispiele

• chiasma, chiasmatis, n - die Kreuzung
• foramen, foraminis, n - das Loch
• femur, femoris, n - der Oberschenkelknochen
• tuber, tuberis, n - der Höcker
• ulcus, ulceris, n - das Geschwür, das Ulcus
• pancreas, pancreatis, n - die Bauchspeicheldrüse,
• caput, capitis, n - das Haupt, der Kopf

14 CM

Neutra auf –a und -us

• Genitiv und Geschlecht bei den Neutra auf –a 
(aus dem Griechischen) und –us besonders 
lernen
Verwechslungsgefahr mit der a- und o-
Deklination !

• diaphragma, diaphragmatis, n - das Zwerchfell
• stoma, stomatis, n - der Mund
• ulcus, ulceris, n – das Geschwür

15 CM

Wichtige Ausnahmen

• vas, vasis, vasa, vasorum, n – das Gefäß
• cor, cordis, corda, cordium, n - das Herz
• os, ossis, ossa, ossium, n - der Knochen
• os, oris, ora, orium, n - der Mund

16 CM

Vokalische III. Deklination - i- Stämme 

Unterscheidet sich durch von der konsonantischen 
III. Deklination in folgenden Fällen:

• Nominativ Plural Neutrum: - ia
• Genitiv Plural: - ium

-ium
cutium

-is
cutis

Genitiv

-es
cutes

cutisNominativ
PluralSingular

cutis, cutis, f – die Haut

17 CM

Vokalische III. Deklination - i- Stämme

-ium
marium

-is
maris

Genitiv

-ia
maria

mareNominativ

PluralSingular

Mare, maris, n – das Meer

18 CM

Beispiele

• auris, auris, aures, aurium, f - das Ohr
• axis, axis, m - die Achse
• basis, basis, f - die Basis
• bilis, bilis, f - die Galle
• canalis, canalis, m - der Kanal
• febris, febris, f - das Fieber
• pelvis, pelvis, f - das Becken
• penis, penis, m - das männliche Glied
• pubes, pubis, f - die Scham
• venter, ventris, m - der Bauch
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Weitere Beispiele

• dens, dentis, m - der Zahn
• falx, falcis, f - die Sichel
• frons, frontis, f - die Stirn
• glans, glans, f - die Eichel
• lens, lentis, f - die Linse
• pars, partis, f - der Teil
• pons, pontis, m - die Brücke
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Besonderheiten

• animal, animalis, n - das Tier 
animalia, animalium

• hepar, hepatis, n - die Leber
hepata, hepatum, 
stammt aus dem Griechischen und wird daher 
nach der kons. III.Deklination dekliniert


